
CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE
17 novembre 2022
VERBALE N. 167

Il Consiglio di Amministrazione del 17 novembre 2022 convocato il 15 novembre 2022, con il seguente ordine del giorno:

1. Approvazione del verbale della seduta precedente; 

2. Approvazione del Bilancio Previsionale 2023 e Pluriennale 2023-2025 e relativi allegati;

3. Approvazione Programma degli Incarichi esterni da conferire nell’anno 2023;

4. Varie ed eventuali.

Il Consiglio di Amministrazione si è riunito alle ore 17,30.

La seduta è regolarmente costituita in quanto presenti:

 Gigliola Venturini Presidente 

 Margherita Chiarenza Consigliere

 Cigarini Angelo  Consigliere 

 Paola Campo Consigliere

 Maurizio Pocaforza Consigliere

sono  inoltre presenti:

 Nando Rinaldi Direttore 

 Elena Poppi Funzionaria 

P.to 1 - Approvazione del verbale della seduta precedente.
La Presidente saluta i Consiglieri e introduce il punto 1 dell’Odg ripercorrendo i punti principali del verbale della seduta
precedente e chiedendo ai presenti se ci sono obiezioni in merito, i Consiglieri, non avendo alcuna obiezione da opporre,
approvano all’unanimità il verbale n.166.

P.to 2 - Approvazione del Bilancio Previsionale 2023 e Pluriennale 2023-2025 e relativi allegati.
La  Presidente  Venturini  informa  i  presenti  della  decisione  dell’Amministrazione  Comunale  di  approvare  il  Bilancio
Preventivo 2023-2025 entro il 31/12/2022, questo comporta di conseguenza che anche l’Istituzione debba approvare il
proprio Bilancio di Previsione nei tempi utili amministrativi ai fini del deposito in Segreteria Generale. La scelta fatta
dall’Amministrazione  Comunale  è  in  controtendenza  rispetto  agli  scorsi  anni  e  questo  anticipo  di  due  mesi
dell’approvazione, ha comportato un gran lavoro da parte del nostro Ufficio Bilancio, che purtroppo si è trovato in una
situazione di grande affanno a causa della mancanza di personale. L’Ufficio Bilancio attualmente non è in grado di
procedere alle estrapolazioni tecnico-contabili informatiche, quindi si è dovuto chiedere l’aiuto alla Tesoreria Comunale,
già impegnata nell’elaborazione del proprio Bilancio e per questo la Presidente si scusa con i presenti per avere fatto
pervenire la documentazione in ritardo. La suddetta estrapolazione non è completa,  mancano ancora alcuni allegati
contabili,  pertanto  la  Presidente  propone di  non  procedere  alla  votazione nella  seduta  in  corso,  ma di  presentare
comunque il Piano Programma e la Nota integrativa del Bilancio di Previsione 2023-2025 e posticipare l’approvazione al
21/11/2022,  quando  i  documenti  mancanti  saranno  pronti.  La  Presidente  dichiara  inoltre  di  considerare  il  Piano
Programma come un documento aperto alle considerazioni dei Consiglieri. Il Consiglio di Amministrazione concorda nel
posticipare l’approvazione al 21/11 e di presentare intanto i  documenti di programmazione pronti.  Quindi la Dott.ssa
Poppi inizia ad illustrare i  documenti del Bilancio Preventivo 2023, la relazione integrativa e gli allegati contabili. La
Funzionaria  Poppi  informa che il  bilancio  di  quest’anno è  in  aumento  rispetto  a  quello  precedente,  poi  procede a
descrivere brevemente quelle che sono le entrate correnti e le entrate in conto capitale, che ovviamente quadrano su
quelle che sono le uscite. Le motivazioni principali dell’aumento sono due, la prima è relativa alla spesa del personale,
dovuta agli aumenti contrattuali del CCNL triennio 2019-2021, la seconda è legata all’applicazione degli aumenti ISTAT
dal 1 agosto 2022 di competenza del Global Service, rispetto al governo calore e all’energia elettrica a causa degli
aumenti del mercato. La previsione delle entrate correnti è di € 30.072.053,90. Nel dettaglio il trasferimento in entrata del
Comune è di € 20.391.682,38, mentre le entrate relative alle rette prevedono un importo di € 4.530.000,00 (a.s. 20/21 di
€ 4.450.000,00), la Dott.sa informa che le tariffe sono le stesse dal 2019, questo per effetto della misura “Al Nido con la
Regione”  e  una  quota  dei  fondi  del  Decreto  65/2017  per  la  Scuola  dell’infanzia.  Il  numero  di  dichiarazioni  ISEE
presentate per l’applicazione di tariffa agevolata sono state n. 2.856 nell’anno scolastico 2022/23 pari al 79,44% del
totale frequentanti.  La Dott.ssa Poppi presenta i dati relativi alla morosità dell’a.s. 2020/2021 calcolata sul fatturato a
ottobre 2022 che vede le seguenti percentuali: 0,62% per i Nidi d’infanzia Comunali, 4,76% per le Scuole dell’infanzia
Comunali e 24,84% per le Scuole dell’infanzia Statali.  Un altro importo che la Dott.ssa Poppi riporta nelle entrate, ma di



conseguenza anche direttamente nelle uscite, è quello relativo al pagamento degli incentivi tecnici del personale sulla
progettazione  di  €  230.000,00,  anche  questi  arretrati  dal  2019.   La  Funzionaria  delinea  le  altre  entrate  messe  a
preventivo rispetto all’anno precedente: le entrate dello Stato e della Regione, come la Provincia, hanno mantenuto
costanti i trasferimenti. Per le altre entrate sono state messe a preventivo il contributo della Fondazione Manodori e un
leggero aumento del trasferimento dalla Convenzione con Reggio Children srl,  perché oltre al contratto di affitto del
Centro Internazionale è stata aggiunta un’entrata di € 100.000,00, a seguito della ripresa delle attività con gli study group
in presenza. Per quanto riguarda le spese correnti la previsione è di € 30.072.053,90, di cui la parte più significativa, pari
a € 16.412.682,38, è relativa alle spese per il personale,  in aumento di € 279.682,80 rispetto all’anno precedente per
l’applicazione degli aumenti economici contrattuali e per l’aumento delle spese per il personale di sostegno alla disabilità.
Nel dettaglio delle uscite si specifica  gli importi  destinate al Global Service iscritti del 2023 sono stati considerati con
aumento Istat obbligatorio da agosto 2022 e per l’anno 2023 sono stati inseriti € 462.130,96 in più rispetto al preventivo
2022; le spese per le derrate alimentari e la refezione scolastica sono in continuità con lo scorso anno (€ 1.595.808,24)
come le spese relative alle Cooperative sociali  che gestiscono i Servizi  educativi convenzionati (€ 5.028.940,00), ai
Servizi  di  Supporto  Pomeridiano  (€  1.454.000,00)  ed  infine  alle  spese  ordinarie  (€  1.577.640,31).  Gli  investimenti
quest’anno vengono più attenzionati, i trasferimenti per € 750.000 destinanti alla manutenzione straordinaria dei Nidi e
delle  Scuole  per  il  2023  più  €  210.000,00  per  manutenzione  straordinaria  efficentamento  energetico  al  Centro
Internazionale L. Malaguzzi. Inoltre sono stati presentati 8 progetti per nidi e scuole dell’infanzia relativi al finanziamento
del PNRR di  cui approvati tre: la ristrutturazione con adeguamenti  sismico e antincendio del Nido S. Allende per €
350.000,00, la ristrutturazione con antincendio del Nido-Scuola O. Sarzi per € 200.000,00 e la nuova costruzione del
Nido Haiku - parco Ottavi per € 2.904.000,00. Gli altri 5 sono in attesa di finanziamento. È in corso di ristrutturazione il
Nido comunale Bellelli per € 350.000,00, formalmente finanziato a novembre 2021, di cui  si prevede l’ultimazione dei
relativi lavori a fine 2022. La Presidente Venturini riprende la parola e sottolinea la tenuta del sistema e la volontà da
parte dell’Amministrazione di mantenere gli impegni sulla rete dei Servizi, relativamente ai trasferimenti degli aumenti
contrattuali  del  personale e del  Global  Service.  La Presidente entra nel  merito  dei  contributi  relativi  all’accordo sul
sistema pubblico integrato, in particolare sul sistema Fism e con altre scuole paritarie private del territorio, specificando
che per saldare quanto ancora rimasto non finanziato si dovrà attendere il trasferimento dell’Amministrazione Comunale
richiesto nell’assestato di Bilancio previsto per il 30/11/22. Il Direttore interviene specificando che parte del Protocollo
d’intesa  verrà  anche  coperto  con  tagli  effettuati  sui  capitoli  di  spesa  dell’Istituzione  per  una  cifra  pari  a  circa  €
500.000,00.  La  Presidente  Venturini  prima  di  procedere  all’illustrazione  del  secondo  documento  sulle  linee
programmatiche, ritorna sull’argomento del sistema tariffario della Scuola dell’infanzia, di come vi sia disparità rispetto a
quello del Nido, le cui rette hanno un’incidenza maggiore in alcune fasce, quindi chiede di programmare a breve un
incontro con la Commissione Criteri e Rette e di fare un’analisi approfondita delle relazioni tra le fasce a parità di fascia
tra nido e Scuola dell’infanzia. La Presidente Venturini presenta i punti esplicativi del Piano Programma 2023. A livello
Nazionale le “Linee pedagogiche per il sistema integrato 0/6” e gli “Orientamenti nazionali  per i servizi educativi per
l’infanzia”  completano  il  quadro  dei  documenti  del  sistema  integrato  zerosei,  in  cui  le  scuole  e  nidi  di  Reggio
rappresentano una parte importante e possono candidarsi a tenere vivo il confronto sui servizi educativi per la prima
infanzia nel Paese. Un'altra importante sfida è rappresenta dal Piano Nazionale di Ripresa e Resilienza (PNRR) che
consiste in un insieme di riforme e investimenti per il periodo 2021-2026. Il totale degli investimenti previsti in Italia è di
191,5 miliardi di euro, una parte consistente di queste risorse, 2,4 mld. di euro, è riservata alla Costruzione o messa in
sicurezza di Asili Nido e Scuole dell’Infanzia. L'istituzione, come già presentato nella relazione tecnica, ha avanzato otto
candidature di cui tre hanno ricevuto il finanziamento. Per quanto riguarda il contesto Regionale la Presidente ricorda le
misure già adottate dalla Regione per aumentare e sostenere l’offerta all’accesso ai servizi 0/6 anni, tra cui l’ultima
finanziata  attraverso  il  programma FSE+ in  cui  sono state presentate complessivamente 50 candidature degli  Enti
gestori  del  sistema  integrato  e  27  candidature  nella  gestione  diretta.  In  seguito  si  sposta  sul  contesto  cittadino,
soffermandosi in particolare sul piano di riorganizzazione di alcuni Servizi per ottimizzare l’equilibrio tra domanda ed
offerta mettendo in campo determinate azioni, tra cui: a partire dall’a.s. 2023/2024, la scuola dell’Infanzia Martiri di Sesso
passerà dalle attuali  tre sezioni omogenee per età a due sezioni miste,  poiché solo nell’ultimo anno i posti  vacanti
(novembre 2022) erano 14 più 13 posti al Rosa Galeotti; i Nidi Bellelli e Cervi da settembre 2023 torneranno a 4 Sezioni,
mentre  i  Piccolissimi  verranno accolti  all’Arcobaleno,  Picasso  ed  al  Rivieri;  Inoltre,  nell’anno scolastico  2023/24,  si
completerà la graduale trasformazione della scuola dell’infanzia Belvedere con la chiusura dell’unica sezione da 26 posti
che sta accogliendo ad oggi bambini di 4-5 anni con 15 posti vacanti. Tale riorganizzazione consentirà l’ampliamento
dell'offerta di posti per bambini in età da nido d’infanzia. L’attuale rete dei servizi del sistema pubblico integrato risponde
in modo significativo alla domanda della famiglie, scolarizzando il 55,51% dei bambini 0/2 anni e il 96,33% di quelli 3/5
anni. La Presidente però segnala la crescita dei residenti in età di Nido al 31/05/2022, che erano 3.098 (+ 2,8% sull’anno
precedente 3.014), e la decrescita invece di quelli in età di Scuola d’Infanzia al 31/12/2021, 4.152 (- 4,7% sull’anno
precedente 4.355). La Presidente scorre fino alla fine i punti esplicativi del Piano Programma 2023. Il Direttore conferma
quanto già detto dalla Presidente rispetto alla volontà di andare nella direzione proposta, tenendo presente che il calo
demografico sta colpendo soprattutto la scuola dell’infanzia, quindi è parere del Direttore che sia corretto iniziare ad
assumere delle decisioni non più rinviabili, tra cui Martiri di Sesso e la scuola Belvedere, per andare anche a rispondere
alla maggiore richiesta di posti di nido. Il Direttore ritorna sulla questione delle fasce Isee alla scuola dell’infanzia ed è
concorde  nel  convocare  la  Commissione  criteri  e  rette  entro  la  fine  dell’anno.  Il  Direttore  segnala  una particolare
attenzione rispetto al tema del personale di cucina, perché quest’anno si arriverà alla fine dell’accordo con Asp, per cui,
tutti i cuochi che prima erano sotto Asp, avendo loro dismesso le cucine, passeranno all’Istituzione, ma alcuni di loro
sono vicini alla pensione e questo mette in forte sofferenza le nostre cucine. La Consigliera Chiarenza ringrazia per la
chiarezza nell’esposizione dei documenti, ciò che traspare è la tenuta del sistema pubblico integrato, nonostante si siano
passati  anni  complessi,  che  ha  sempre  lavorato  nella  direzione  di  una  qualità  e  di  apertura  verso  il  futuro.  Va
attenzionata  la  questione  delle  tariffe,  anche  perché  c’è  quella  parte  di  bambini  che  non  frequentano  la  scuola



dell’infanzia ed è compito nostro farcene carico. La Consigliera Chiarenza si sposta sulla questione della Scuola Centro
Verde Prampolini e Nido Rosa Galeotti, sulla necessità di fare arrivare i trasporti in prossimità della struttura, del resto si
tratterebbe di prolungare e non cambiare il percorso, la Presidente si impegna di riportare la questione in altre sedi. Il
Consigliere Cigarini conferma che l’esposizione dei documenti è stata esauriente e si riserva di aggiungere eventuali
considerazioni nel prossimo incontro di Consiglio. Anche per la Consigliera Campo la presentazione è stata più che
esaustiva, una restituzione a 360°, poi ricorda che prima della pandemia il Consiglio si era dato il compito di entrare nelle
scuole per cercare di conoscerle più da vicino, quindi rilancia la proposta di tornare a pensare di riavvicinarsi come
Consiglieri alle diverse realtà attraverso visite, incontri, riunioni fatte in loco.

P.to 3 – Approvazione del Programma degli Incarichi esterni da conferire nell’anno 2023
La Presidente invita il Direttore ad illustrare il punto in oggetto, anche se si decide di approvare la delibera nella seduta
del 21/11, poiché la norma prevede che contestualmente al Bilancio il Consiglio di Amministrazione si approvi anche il
programma degli  incarichi  di  collaborazione previsti  per  il  2023,  tra  cui  incarichi  di  studio,  ricerca  o  consulenza e
prestazioni con specificità tali da non poter essere svolte da personale interno, il Direttore specifica che sono più bassi
rispetto a quelli dell’anno precedente, in quanto non è stato inserito l’incarico per il geometra.

P.to 4 – Varie ed eventuali.
Non essendoci altre questioni, la Presidente dichiara conclusa la seduta. 

La seduta è terminata alle 19,20.
Ha verbalizzato Valentina Scippa

La Presidente

dell'Istituzione Scuole e Nidi d'Infanzia

Gigliola Venturini
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